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Chers collègues retraités 
Depuis près de dix-huit mois, nous vivons des mo-
ments difficiles en cette période de COVID-19. Ne 
perdons pas espoir, l’Association des employés retrai-
tés de la Ville de Laval (AERVL) pense à vous plus 
que jamais. 
 
Une première activité a eu lieu le 9 août dernier, notre 
tournoi de golf annuel, qui avait fait relâche en 2020. 
Cette activité qui s’est déroulée au Club de golf de la 
Vallée de Sainte-Adèle a réuni 84 golfeurs sous un so-
leil radieux. Merci à Gilles Beaudoin et à Lorraine 
Whalen pour le merveilleux travail d’organisation. 
Gilles et Lorraine avaient pris la relève de notre 
confrère Louis-Albert St-Pierre qui a tiré sa révérence 
après plusieurs années comme organisateur du tournoi. 
Merci Louis-Albert pour toutes ces années. 
 
D’autres activités sont au programme pour l’automne, 
le badminton au centre Accès et une nouvelle activité 
sera offerte dès septembre, il s’agit du pickelball. Les 
informations sont disponibles dans les pages qui sui-
vent. 
 
Au cours des prochaines semaines, nous aimerions 
bien mettre de l’avant d’autres activités, et ce, dans le 
respect des consignes de la Santé publique. Entre au-
tres, nous planifions de nouvelles activités et nous ai-
merions aussi reprendre celles d’avant la pandémie, 
entre autres la Grande bouffe et la cabane à sucre.  

Nous avons également entrepris la refonte des règlements généraux de 
l’AERVL qui vous seront soumis pour approbation à la prochaine assemblée 
générale annuelle.  
 
Pour demeurer informés, nous vous invitons à nous fournir, si ce n’est déjà 
fait, votre adresse courriel afin de mettre à jour la base de données de notre 
association. Vous serez alors inscrits dans notre liste d’envoi pour recevoir le 
bulletin L’Envol, ainsi que toute autre information. Inscrivez-vous en visitant 
notre site Internet http://aervl.com/ ou en nous envoyant un courriel à 
aervl@videotron.ca . 
 
Soucieuse de votre santé et de votre bien-être, l’AERVL tient plus que jamais 
à garder le contact avec ses membres. Nous vous invitons à visiter régulière-
ment le site Internet http://aervl.com/ et à consulter notre page Facebook. 
 
Pour nous rejoindre : aervl@videotron.ca ou (450) 661-3394 
 
Note : Votre adresse courriel, comme tous les renseignements personnels 
qui vous concernent, est conservée de façon sécuritaire. Votre adresse 
courriel sera utilisée exclusivement par l’AERVL, afin de communiquer 
avec vous.  
 
Rappel : vous pouvez vous désabonner en tout temps. 
 
P.S.: Nous vous demandons de bien vouloir nous informer de tout changement 
d’adresse le plus rapidement possible, afin de ne pas briser le lien de contact. Il ne 
faut pas oublier également d’aviser le Régime des rentes de la Ville de Laval. Vous 
avez accès au nouveau répertoire pour votre changement d’adresse au 
http://aervl.com à l’onglet « Répertoire Des Membres ». Un formulaire est aussi dis-
ponible sur notre site Internet au http://aervl.com 
 
Vous avez des questions pour nos chroniqueurs, faites-nous les parvenir par courriel : 
aervl@videotron.ca  
ou par courrier  :  
3235, boul. Saint-Martin Est, Laval, H7E 5G8 ou par téléphone au     
450 661-3394. Nous nous ferons un plaisir de transmettre vos questions à nos        
chroniqueurs.
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Bienvenue 

Lucie Allard, policière 
Chantal Bibeau, cadre prévention incendie 
René Daigneault, direction 
Michel Drudi-Lemaire, pompier 
Gilles Dudemaine, employé de bureau 
Denis Duguay, col bleu 
Stéphane Fabi, policier 
Alain Favreau, cadre 
Serge Forget, employée de bureau 
Caroline Guay, policière 
Yves Laberge, pompier 
Micheline Lemieux-Desparois, direction 

A u x  4  v e n t s

Téléphone : (450) 661-3394 
3235, boul. Saint-Martin Est, Laval, QC  H7E 5G8  

internet : http://www.aervl.com  Courriel : aervl@videotron.ca

http://www.aervl.com

        ACCUEIL          L’ASSOCIATION           LES ACTUALITÉS         INFORMATIONS         LIENS UTILES         NOUS JOINDRE

L’ENVOL
Publié par l’Association des employés retraités de la Ville de Laval

Yvon Nadon, col bleu 
Normand Sinette, col bleu 
André St-Père, col bleu 
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Nouvelles de votre  
association 
Le nouveau répertoire de l’association est en ligne de-
puis maintenant plusieurs mois.  
 
Nous vous avons sollicité pour avoir vos adresses 
courriel afin d’alimenter le répertoire et aussi pour 
vous rejoindre plus rapidement, à meilleur coût. Nous 
vous remercions de votre participation. Toutefois, nous 
sommes toujours en campagne de collecte pour boni-
fier notre liste de contacts par courriel.  
 
Nous sommes disponibles à vous aider avec cet outil 
si vous avez des questions ou des demandes spéciales. 
Les commentaires sont excellents, cet outil a aussi per-
mis de rejoindre un plus grand nombre de membres, 
étant donné que nous avons dû suspendre l’impression 
de l’Envol et nos envois postaux. Continuer à nous 
transmettre vos courriels ou encore à visiter votre pro-
fil pour le mettre à jour et afficher ce que vous voulez. 
Parlez-en à vos anciens collègues de travail pour que 
nous puissions augmenter notre banque d’adresses 
courriel. 
 
Nous vous avions dit qu’il était possible d’utiliser cet 
outil pour regrouper ceux et celles qui ont des intérêts 
communs pour un sujet particulier ou encore par caté-
gorie d’employés(es). Ces groupes ne servent pas à 
écrire ou échanger comme dans les réseaux sociaux, 
mais plutôt de trouver facilement les personnes qui ont 
les mêmes champs intérêt ou encore par groupe d’ex-
employés(es). Par contre l’administrateur du répertoire 
peut afficher aux membres des informations de façon 
ponctuelle. (Voir l’article de l’Envol juin 2021)  
 
Activités de l’association 
Nous sommes toujours sous les contraintes de la pan-
démie, mais la situation s’améliore principalement en 
raison de la vaccination. Au cours des dernières se-
maines, nos collègues ont pu organiser une journée de 
golf avec un déploiement moindre que le tournoi ré-
gulier, mais l’activité fut appréciée. 
 
Nous travaillons à  reprendre le plus vite possible toutes 
les activités en respectant les consignes de la Santé pu-
blique. C’est de cette façon que nous allons passer le 
plus rapidement à une vie normale. De nouvelles acti-
vités sont envisagées. À cet effet, nous aimerions lire 
vos commentaires et votre appréciation si cela est d’in-
térêt pour vous et nos membres. 
 
Voici quelques suggestions d’activités qui sont proje-
tées et en réflexion. 
 

Un rallye automobile, suivi d’un repas. Cette activité pourrait être prise en 
combo ou encore juste pour un des deux volets. Elle permettrait aux gens de 
visiter une région qui est peut-être méconnue par plusieurs. C’est à proximité 
de Laval que pourrait être présentée cette première édition. Le nombre de par-
ticipants déciderait du lieu pour le repas à la fin. Une bonne participation per-
mettrait d’organiser un méchoui de groupe ou une table champêtre. 
 
Un circuit routier, avec questions et visites facultatives, pourrait être profitable 
aux participants. Un véhicule touriste ordinaire suffit, avec un équipage d’au 
moins deux personnes, un conducteur et un co-pilote pour répondre aux ques-
tions et indiquer les informations du trajet avec l’aide d’un téléphone intelli-
gent… Je n’en dis pas plus pour le moment, on a regardé la possibilité de le 
faire pour septembre 2021, mais notre délai était trop court avec la situation 
actuelle. Le but est de s’amuser en sécurité et découvrir le territoire.  
 
Un rassemblement de VR. Combien de personnes seraient intéressées et avec 
quel type d’équipement ? Il faudrait trouver un terrain pouvant accueillir ce 
genre de véhicules. Il faudrait être autonome avec son équipement de camping 
aucun service sur place. La joie de vivre, certaines activités et les échanges 
entre participants seraient notre leitmotiv. Si vous avez un ou des sites à pro-
poser, terres agricoles ou autres, un grand parc, une municipalité (activités sug-
gérées : épluchette de blé d’Inde, feu de joie, etc.) Une durée d’au moins 2 nuits 
est regardée pour profiter d’une pleine journée ensemble. Donc vos suggestions, 
commentaires et genres d’équipement que vous possédez vont orienter notre 
démarche. 
 
Faites-nous part de votre réflexion (vos idées, votre participation ou autre) sur 
ces deux nouveaux projets. Ils doivent s’insérer au travers d’autres activités 
habituelles qui vont reprendre comme la Grande bouffe, le tournoi de golf, la 
cabane à sucre, etc.  
 
Vos commentaires par courriel à aervl@videotron.ca 
 
L’assemblée annuelle de l’AERVL 
L’association étant consciente que ses règlements généraux avaient besoin 
d’une plus grande révision que celle faite lors de l’assemblée annuelle de 2019, 
nous avons mis en place un comité qui s’est penché sur le dossier. 
 
Tout a été revu, ajusté pour utiliser un langage similaire, préciser certains points, 
l’adapter à la réalité et aussi inclure et adapter les autres outils de communica-
tions de l’association. Le tout est presque finalisé et nous espérons vous pré-
senter le tout lors de notre prochaine assemblée générale annuelle. Les membres 
pourront voir la nouvelle version et les explications avant la réunion. 
 
Nouvelle adresse courriel de l’association 
L’association changera bientôt son adresse courriel vous trouverez en temps 
opportun la nouvelle adresse sur le site de l’association, sur la page Facebook, 
dans le répertoire des membres et dans l’Envol. 
 
Nous prendrons tous les moyens pour vous informer et aussi faire le suivi des 
messages qui seraient envoyés à l’ancienne adresse. L’adresse actuelle sera valide 
encore pour un certain temps en parallèle ceci permettra un transfert plus facile. 
 
Bonne exploration de votre répertoire et communiquez avec nous sur les idées 
d’activités.  
 
Un texte de Michel Dalbec
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Les 20 règles pour les  
années d’or  
Pour ceux et celles d’entre nous qui ont atteint les an-
nées d’or, voici une belle collection de matière à ré-
flexion. 
 
Les 20 règles à appliquer :  
1. Il est temps d’utiliser l’argent que vous avez écono-
misé, l’utiliser et en profiter.  
Ne le gardez pas pour ceux qui ne peuvent avoir au-
cune notion des sacrifices que vous avez faits pour 
l’obtenir. Profitez donc de l’instant présent. 
2. Arrêtez de vous inquiéter au sujet de la situation de 
vos enfants et petits-enfants. Vous avez pris soin d’eux 
pendant de nombreuses années, vous leur avez donné 
une éducation, ils sont maintenant responsables d’eux-
mêmes. 
3. Maintenir une vie saine avec un exercice modéré, 
bien manger, marcher, respecter votre sommeil, 
puisqu’il devient plus difficile de rester en parfaite 
santé. 
Restez informé sans excès 
4. Toujours acheter les meilleurs et les plus beaux élé-
ments pour vous. 
Le principal objectif est de profiter de la vie. 
5. Ne pas insister sur les petites choses. 
Vous avez déjà surmonté bien des choses dans votre 
vie, aujourd’hui l’important, c’est le présent. 
Ne laissez pas l’avenir vous effrayer. 
6. Indépendamment de l’âge, toujours garder l’amour 
vivant.  
L’amour de tout, de votre famille, de votre environne-
ment, de votre pays.  
7. Soyez fiers, tant à l’intérieur qu’à l’extérieur. 
Ne cessez pas vos sorties. Soignez votre corps, vous 
vous sentirez mieux et plus forts.  
8. Ne perdez pas de vue les tendances de la mode pour 
votre âge, mais gardez votre sens du style.  
Vous avez développé votre propre sens de ce qui sem-
ble bon pour vous : gardez cette trajectoire et soyez-
en fier. Gardez votre personnalité. 
9. Lire les journaux, regarder les nouvelles. 
Écoutez, lisez, assurez-vous que vous avez une mes-
sagerie active et essayez d’utiliser certains de ces ré-
seaux sociaux. Vous serez surpris par de nouvelles 
rencontres. 
10. Respectez les jeunes générations et leurs opinions. 
Donnez des conseils, non des critiques et essayez de 
leur rappeler la sagesse d’hier qui s’applique encore 
aujourd’hui. 

11. Ne jamais utiliser les mots: « de mon temps ». Votre temps c’est maintenant. 
Vous avez été plus jeune, mais vous existez toujours maintenant, amusez-vous 
et profitez de la vie. 
12. Embrassez votre âge d’or. 
Passez votre temps avec des gens positifs, joyeux, ils vont déteindre sur vous 
et vos jours sembleront beaucoup plus agréables. 
13. Ne pas céder à la tentation de vivre avec vos enfants ou petits-enfants. 
Ils doivent vivre leur vie et vous avez besoin de vivre la vôtre. 
14. N’abandonnez pas vos loisirs. 
Si vous n’en avez pas, organisez-vous des loisirs. 
Trouvez quelque chose que vous aimez et passez du bon temps, amusez-vous. 
15. Même si cela ne vous enchante pas toujours, acceptez les invitations : 
Baptêmes, fêtes, anniversaires, mariages, conférences. Allez-y ! 
La chose importante est de quitter la maison de temps en temps. 
16. Parler moins et écouter davantage. 
Ne racontez pas d’histoires longues sauf si on vous le demande. 
Prenez la parole sur un ton courtois et essayez d’être positifs. 
17. Si vous avez été offensé par d’autres, pardonnez-leur. 
Quelqu’un a dit : « Garder une dent contre l’autre, c’est comme prendre du 
poison » 
18. Si vous avez une forte conviction, conservez-la. 
Ne perdez pas votre temps à essayer de convaincre les autres. 
Vivez en étant fidèle à vos croyances et à vos choix. 
19. Rire. Rire beaucoup. Rire de tout. 
Persuadez-vous que vous êtes parmi les plus chanceux. Vous avez réussi à 
avoir une vie, une longue vie. 
20. N’ayez aucune attention de ce que les autres disent. 
Soyez fier d’être vous-même, fier de ce que vous avez accompli. 
Il y a encore beaucoup de bonheur à prendre, alors, prenez-le ! 
 
ET N’OUBLIEZ PAS : La vie est trop courte pour boire du vin bon marché ! 
Ce n’est que du bon sens ! 
 
Un texte de Bernard Sancerni
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L’histoire des faux sauniers 
Avant-propos 
Les archives municipales fermées au public à cause 
de la Covid-19 viennent enfin de rouvrir. Je peux ainsi 
poursuivre mes recherches sur les anciennes 
municipalités qui existèrent sur l’île Jésus avant 1965. 
En décembre prochain, vous lirez probablement 
l’histoire de Saint-François-de-Sales. Dans la 
présente édition de l’Envol, je vous présente celle des 
contrebandiers du sel qui furent déportés en Nouvelle-
France entre 1730 et 1749. Le retraité Gilles Carlos 
lira attentivement cet article puisque son ancêtre Jean-
Claude Carlos fut l’un d’eux. Il fut emprisonné à 
Bourg-en-Bresse avec mon ancêtre maternel, Jacques 
Barbe, avant d’être entassé dans un navire et conduit 
à Québec. Probablement que d’autres retraité(e)s 
possèdent des faux sauniers dans leur lignée 
généalogique. Vous pouvez examiner la liste de ces 
personnages sur le site : 
http://www3.sympatico.ca/mgchassey/jfc/liste  
 
Cette histoire m’intéressait doublement puisque mon 
ancêtre paternel, Pierre Delavoye, était responsable 
d’une saline à Aytré, une commune située près de La 
Rochelle, en France. Bonne lecture. 
 
Introduction 
Le peuplement de la Nouvelle-France s'effectua grâce 
à l'apport de plusieurs groupes. Plus de cinq mille 
ouvriers et artisans signèrent un contrat de trois ans 
pour venir travailler dans la colonie française. À la fin 
de leur engagement, ils possédaient l’option de 
demeurer dans la colonie ou de retourner en France. 
La plupart choisirent de rester ici car ils pouvaient 
devenir propriétaire d’une terre alors qu’en France, la 
chose s’avérait quasi impossible. Comme ces 
« engagés » étaient majoritairement de sexe masculin, 
Louis XIV envoya environ 800 jeunes femmes pour 
qu’elles se choisissent un époux parmi eux et d’autres 
célibataires. Chacune de ces Filles du Roy 
sélectionnait l’homme qui deviendrait son conjoint 
lors d’une cérémonie organisée à cet effet. Mon 
ancêtre Pierre De Lavoye s’est présenté à l’une de 
celles-ci et Isabelle Aubert devint son épouse en 1670. 
La liste des Filles du Roy se trouve sur le site : 
https://www.prdh-igd.com/fr/les-filles-du-roi .  

Les filles du Roy 
Lorsque le régiment Carignan-Salières fut démobilisé en 1667, quatre-cent 
soldats demeurèrent dans la colonie française tel Pierre Payet dit Saint-Amour 
que j’ai cité dans l’Envol de Juin 2021 (Les beignets de Sainte-Rose). 
Lajeunesse, Lamarche, Bordeleau figurent parmi les patronymes québécois 
issus de ces soldats. Vous en trouverez la liste sur le site suivant: 
https://www.francogene.com/gfan/gfan/998/carignan.htm  
 
Les contrebandiers du sel forment un groupe de 585 individus tels Jacques 
Boivin, François Boileau, Pierre Martin, Gabriel Barre, François Bertrand et 
bien d’autres. L’histoire de chacun de ces faux sauniers est différente car 
chacune des régions possède des particularités spécifiques. Les lecteurs 
intéressés inscriront « Louis Mandrin » dans un moteur de recherche pour 
prendre connaissance de l’une de ces nombreuses histoires palpitantes.  

C l a u d e  L a v o i e

Histoire d’ici
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En France, plusieurs livres racontent la vie des faux 
sauniers à l’époque de la gabelle. Au Québec, 
l’historienne Josiane Paul a publié l’un des rares livres 
sur le sujet ; « Exilés au nom du roi (les fils de famille 
et les faux sauniers en Nouvelle-France 1723-1749).  
Voici l’histoire générale des faux sauniers venus en 
Nouvelle-France.   
 
Le sel, un ingrédient essentiel à la vie 
Le sel fut un ingrédient essentiel à la vie des humains 
et des animaux. Outre ses qualités alimentaires, le sel 
permettait de conserver les aliments et de tanner le 
cuir. À partir de la Préhistoire, il servait de monnaie 
dans les échanges commerciaux. Sous l'Antiquité 
romaine, il devint un mode de rémunération des 
employés. Le mot « salaire » vient du latin salarium, 
qui désigne la « ration de sel » 
donnée aux soldats romains. 
La définition du mot s'est 
transformée en « somme 
donnée aux soldats pour 
acheter leur sel ». Comme la 
récolte du sel s’effectuait 
surtout dans les marais situés 
près de la mer, il s’instaura un 
commerce intensif avec les 
régions éloignées. Pour les 
commerçants, il s’agissait 
d’une importante source de 
profit qui justifiait son 
appellation « or blanc ».  
L’importance du sel dans la vie des gens était énorme 
et on la retrouve encore aujourd’hui dans plusieurs 
expressions telle « le sel de la vie ». Dans celle-ci, le 
sel réfère à ce qui donne du piquant à nos propos, de 
l'intérêt à notre vie.  Aujourd'hui, le sel est abondant, 
bon marché mais il constitue une source d’inquiétudes 
pour plusieurs personnes qui craignent ses effets 
néfastes sur la pression artérielle.   
 
La gabelle du sel 
Comme le sel était essentiel à la vie des gens, que sa 
production, et sa vente se contrôlaient facilement, il 
devint rapidement un moyen efficace pour imposer les 
citoyens. Dès le Moyen Âge, une taxe surnommée 
gabelle désigne un impôt prélevé sur des articles de la 
production industrielle ou agricole tels le vin, les 
draps, le blé, etc.  En 1246, le roi capétien Louis IX 
(St Louis) (1214-1270) finance sa croisade contre les 
Musulmans en instituant une taxe temporaire sur le sel. 
En 1331, Philippe VI (1293-1350) généralise cet impôt 
à tout son royaume. À partir de 1342, les gens doivent 
obligatoirement acheter le sel dans des entrepôts 
baptisés « grenier du roi ».   
 
Sous l’Ancien Régime, les rois de France prirent 
l'habitude d'affermer (fait de louer, de donner à ferme 
à un locataire ou d'offrir en location) la collecte des 
taxes et des impôts sur les marchandises à des 
financiers. Le terme « vénalité des offices » identifie 
cette pratique. Les bénéficiaires de cette charge versent 
au roi une somme forfaitaire annuelle et ils se 

remboursent sur les sujets, en ajoutant leur marge de profit comme bon leur 
semble.  On imagine facilement les abus. Pour tirer le maximum de profit, les 
vendeurs de sel utilisent diverses tactiques telle la visite régulière des 
chaumières.  À certains endroits, les citoyens ne sont pas libres d'acheter la 
quantité de sel qui leur convient. Le Grenier du roi décide de la quantité 
minimale nommée le « Sel de devoir pour le pot et la salière ».  

 
En 1680, Jean-Baptiste Colbert (1619-1683) confie le recouvrement de l'impôt 
sur le sel, à une compagnie de traitants : La Ferme du Roi. La France est alors 
divisée en 6 régions qui possèdent des différences qui empêchent, pour de 
multiples raisons, d’uniformiser le prix du sel. Voici un résumé : 
1. Les pays de « grande gabelle » : grand bassin parisien, Orléanais, Berry, 
Touraine, Picardie, Champagne, Bourgogne, généralités de Caen et de Rouen, 
alimentés en sel par l'Atlantique, les prix y sont élevés et ils supportent 
l'essentiel de l'impôt. 
2. Les pays de « petite gabelle » : du Languedoc au Lyonnais, Bresse, 
Dauphiné, Provence, alimentés par le sel de Méditerranée abondant et bon 
marché, la consommation y est libre mais relativement coûteuse. 
3. Les pays « rédimés », ayant acheté une exemption de taxe à perpétuité par 
un versement forfaitaire sous Henri II : Poitou, Limousin, Périgord, Quercy, 
Bordelais, Guyenne, Basse Auvergne; le sel est très bon marché et la 
consommation importante. 
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4. Les pays de « salines » : Lorraine, Alsace, Franche 
Comté consomment du sel bon marché provenant de 
sources salées ou de gisements de sel gemme. 
5. Les pays de « quart-bouillon » : Basse Normandie, 
on y fait bouillir le sable salé en payant une taxe 
(quart du prix). 
6. Les pays « exempts » : Bretagne, Flandre, Hainaut, 
Béarn, Navarre, Corse, île de Ré, île d'Oléron ; le 
commerce du sel y est libre et exempté de taxes. 
 
La gabelle devient rapidement un impôt fort 
impopulaire auprès de la population et elle donne lieu 
à plusieurs révoltes notamment la Jacquerie des 
Pitauds (1535), les Nus-pieds (1639,  les Angelets 
(1667), le Bonnet rouge (1675) et d’autres. À la fin de 
1790, lors de la Révolution, la gabelle fut 
définitivement abolie. 
 
Le faux saunage, un crime 
populaire qui entraîne des peines 
sévères 
Au cours du XVIIIe siècle, les nombreuses dépenses 
de guerre du royaume français entraînent de fortes 
hausses de la taxe sur le sel. Lorsque la gabelle 
multiplie par 50 le prix du sel, la fraude devient un 
sport national. La contrebande du sel (faux saunage) 
se développe malgré la multiplication des contrôles et 
des règlements bureaucratiques. La Ferme du roy 
engage une armée de gabelous pour lutter contre cette 
fraude mais les contrebandiers redoublent de ruses 
pour transporter le sel avec l’appui et la complicité 
d’une grande partie de la population.  
 
Il existait un fort sentiment d’injustice envers cette 
taxe car les nobles, les bourgeois et les ecclésiastiques 
en étaient exemptés. Les contrebandiers du sel, nommé 
faux sauniers, croyaient que « voler un voleur, n’est 
pas voler », un célèbre proverbe français. L’historienne 
Josiane Paul mentionne à la page 131 de son livre que 
les fermiers généraux étaient perçus comme des 
usuriers et des abuseurs. Les contrebandiers avaient 
l’impression de faire quelque chose de juste et que 
Dieu leur pardonnerait le moment venu.  La gabelle 
affectait sévèrement les familles ayant beaucoup 
d’enfants compte tenu que la quantité de sel 
minimalement exigé était fixée per capita.  
 
Outre son coût trop élevé, le grand vice de la gabelle 
concernait l’énorme différence de prix entre les 
régions. Pensez qu’un minot de sel valait à un endroit 
le prix d’une miche de pain alors qu’à quelques 
kilomètres, dans la province voisine, on demandait le 
même montant d’argent que pour l’achat d’un cheval.  
En Bretagne, on demandait un demi sou pour un minot 
de sel alors que dans le Maine, on demandait 13 sous 
pour la même quantité. Le revenu d’un contrebandier 
était quatre fois supérieur à celui d’un ouvrier. Pas 
étonnant que la fraude était commise partout et qu’elle 
trouvait appui dans les châteaux, les chaumières et les 
couvents. Tout le monde, y compris les soldats et les 
commis des Fermes du Roy, pratiquait le faux saunage 
ou l’encourageait en achetant le sel de contrebande. 
Cette dernière s’effectuait par des hommes portant sur 

eux une charge de 50 à 80 livres de sel, par des femmes, par des enfants, par 
des chiens dressés, par des convois entiers et par des bandes organisées qui 
n’hésitaient pas à affronter ouvertement les gabelous. Si le contrebandier se 
faisait prendre, il subissait une lourde peine :  
• contrebande à pied sans armes, 200 livres d'amende, récidive, 6 ans de 
galères;  
• contrebande avec des chevaux, 300 livres, récidive, 9 ans de galères;  
• attroupement et avec armes, 9 ans de galères, en cas de récidive, la mort;  
• pour les femmes, amende, fouet, marque, bannissement à perpétuité;  
• pour les soldats ou officiers pratiquant le faux saunage ou complice, pour 
les employés de la ferme, pour les juges, toujours la mort.   

Le grenier à sel 
 
Les amendes non payées furent généralement converties en la peine du fouet 
et le marquage au fer rouge de la lettre G était une pratique courante. La 
sévérité des peines n’empêchait aucunement le faux saunage car annuellement 
on procédait à l'arrestation de 2300 hommes, de 1800 femmes et de 6600 
enfants. On condamnait à chaque année 300 hommes aux galères qui 
naviguent sur la Méditerranée. À la fin de la guerre de Cent Ans (1337-1453), 
Marseille installa un commerce régulier avec les ports et les villes de l’Empire 
Ottoman, en Méditerranée orientale. Le nombre des galères augmenta 
considérablement et il manquait de rameurs volontaires. On prélève alors des 
condamnés dans les prisons et cette ponction se transforme en peine de justice. 
Mais il faut empêcher les évasions en les enchaînant à leur banc.   
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Ici, je porte à votre connaissance un fait historique très 
peu connu. Trente-six Iroquois capturés lors de la guerre 
contre l’Iroquoisie furent envoyés sur ces galères en 
1687, à la demande de Louis XIV. En 1689, vingt-six 
d’entre eux revinrent en Nouvelle-France pour tenter de 
négocier un traité de paix avec les Amérindiens.   
 
Les faux sauniers choisis pour 
contribuer au peuplement de la 
Nouvelle-France 
Nous savons que les Français ne se précipitaient pas 
pour émigrer dans la nouvelle colonie. La rigueur de 
l’hiver et les combats avec les Autochtones ne 
constituait certainement pas un grand  attrait. En 1720, 
Vaudreuil écrit dans une lettre adressée au Conseil de 
Régence : « le peu d’habitant qu’il y avoit en Canada 
faisoit échouer toutes les entreprises par la difficulté 
d’y trouver des ouvriers et des journaliers ».  
 
En cherchant des solutions à ce manque de main 
d’œuvre, la déportation de prisonniers apparut comme 
une possibilité. Cependant l’évêque de Québec et 
l’intendant de la Nouvelle-France s’opposent à cette 
idée. Ils allèguent que les faibles qualités morales des 
prisonniers influenceraient négativement les colons et 
les rendraient semblables aux Anglais et aux infidèles.  
 
Plus tard, Jean-Frederick Phélypeaux de Maurepas 
(1701-1781), secrétaire d’État de Louis XV et ministre 
de la marine, ramène cette idée sur le tapis. Dans une 
première tentative, on invite des prisonniers en attente 
de procès à s’enrôler comme soldat dans la nouvelle 
colonie ou à y travailler comme journalier. Quelques-
uns acceptent mais l’expérience s’avère rapidement 
négative puisqu’ils reprennent leurs activités illicites 
en Nouvelle-France. Maurepas cible alors les faux 
sauniers condamnés à la galère en proposant de 
remplacer cette sanction par la «peine du Canada», 
c'est-à-dire l'exil forcé sans possibilité de retour en 
France. Mais cette proposition ne fait pas l’unanimité. 
Les marchands de Marseille craignent de perdre une 
source intéressante de main d’œuvre pour leurs galères 
et les marchands de sel réclament des peines très 
sévères pour dissuader le faux saunage. La déportation 
leur apparaît comme étant une peine trop douce. 
Habile politicien, Maurepas propose d’intégrer un 
représentant de ces marchands dans le comité de 
sélection des faux sauniers à être déporté dans la 
colonie. La manœuvre réussit et on fixe des critères de 
sélection qui se résument à posséder une excellente 
santé, être relativement jeune et célibataire.  

La déportation en Nouvelle-France 
Le comité se réunit et quinze faux sauniers condamnés aux galères sont inscrits 
sur la liste des personnes à déporter. Cette première cohorte est alors 
transportée à La Rochelle pour embarquer sur le navire Le Héros, le bâtiment 
de la marine française qui assurait régulièrement le transport des dignitaires 
en Nouvelle-France. Le Héros arrive à Québec le 2 août 1730 et il semble que 
la traversée de l’Atlantique ne fut pas trop tumultueuse. Seulement quelques 
matelots et hommes d’équipage figurent dans la liste des malades de l’Hôtel-
Dieu alors qu’habituellement le nombre est plus élevé. Le père Nau nous 
donne un aperçu de sa traversée de l’Atlantique effectuée en 1732 sur le 
vaisseau du roi Le Rubis, qui a duré 80 jours : 
 
« Toutes les fois que nous sortions de l'entrepont, nous nous trouvions couverts 
de pous. J'en ay trouvé jusques dans mes chaussons ; autre fourmillère de 
pous, et source d'infection: c'étoient quatre vingt faux sauniers, qui avoient 
langui pendant un an dans les prisons. Ces misérables auroient fait pitié aux 
plus barbares des Turcs. Ils étoient demi-nus couverts d'ulcères, et quelques 
uns même rongés tous vifs par les vers. Nous nous cottisâmes et fimes une 
quête dans le vaisseau, pour leur acheter des chemises des matelots, qui en 
avoient de reste: nos soins ne les empêchèrent pas de mettre dans le navire, 
une espèce de peste dont tout le monde a été attaqué, et qui nous a fait mourir 
vingt hommes à la fois, que les officiers et les passagers qui se portoient bien 
étoient obligés de faire la manœuvre à la place des matelots. »  

Le Héros 
 
Dans une lettre au ministre datée du  24 novembre 1732, le gouverneur 
Monbeton de Brouillan dit Saint-Ovide (1676-1755) mentionne que la petite 
vérole, accompagnée de pourpre, a emporté  « quantité de personnes. Il n’y a 
point de famille à Louisbourg qui n’ait éprouvé ce mal. » En effet de nombreux 
marins et soldats sur le Rubis, un navire du roi, sont malades. Et avant que la 
saison soit trop avancée le navire lève l’ancre pour Québec le 9 août, mais 41 
marins sont encore hospitalisés à Louisbourg, ainsi que 51 soldats et 31 
prisonniers. Pour les remplacer 48 marins ont été pris sur des navires 
marchands à raison d’un à trois par navire. Puis 59 hommes d’équipage, de 
soldats et de prisonniers du Rubis rétablis sont embarqués pour aller à Québec 9



sur le navire la Revanche mais le navire fait naufrage 
vers le 15 août à Niganiche. Six ou sept hommes se 
noyent et les survivants sont embarqués sur le Saint-
Antoine de Marseille. Enfin vers le 7 septembre 
quarante autres hommes rétablis sont embarqués sur 
l’Hirondelle pour Québec.  
 
Cette première expérience s’avère positive et les 
autorités de la colonie demande de renouveler 
l’expérience, Voici la réponse de Maurepas : 
 
« Versailles, le premier may 1731 
 
Suivant le compte que vous m'avez rendu par vostre 
Lettre du 15 du mois d'octobre au Sujet des faux 
Sauniers envoyés l'année dernière en Canada, a la 
demande que vous avés fait qu'il en Soit envoyé tous 
les ans, j'ai dans le grand nombre qui Sont dans les 
prisons choisi 60 bons hommes, et j'ai donné les ordres 
nécessaires pour les faire conduire a la Rochelle pour 
estre embarqués Sur le Vaisseau du Roy Le Heros. Je 
vous en envoye la Liste avec leurs Signalements, a ces 
60 faux Sauniers on a ajouté 4 contrebandiers 
condamnés aux galères et dont la peine a esté 
commuée a celle de rester pendant leur vie aux 
Colonies, et un jeune homme de famille qui S'est 
derangé et qu'on veut corriger, en Sorte qu'il vous Sera 
remis 65 hommes en tout.  
 
Vostre tres humble et tres obeissant Serviteur, 
Maurepas » 
 
Àprès leur débarquement, les faux sauniers pouvaient 
s’engager dans les troupes ou travailler pour les 
habitants pour une période de trois ans avec des gages 
variant entre 100 et 120 livres par an ; somme qui leur 

sera remise à la fin du contrat. La plupart des faux sauniers choisirent de 
travailler pour les habitants.   
 
C'est ainsi qu'entre 1730 et 1743, 585 faux sauniers débarquent dans la colonie. 
Cette pratique se termine en 1743 à cause de la guerre de succession d'Autriche 
et d’autres raisons.  
 
Il n’est pas facile de savoir où ces 585 déportés se sont installés définitivement. 
On sait qu’une centaine d’entre eux se sont mariés et leurs descendants portent 
le patronyme Gilbert, Dupuy, Bonneville, Borel Chaput, Chassé, Camiré, 
Consigny, Devault, Gousse, Patry, Perron, Poirier, Carlos, Voyer, Barbe et 
autres. 
 
À cette époque, le territoire de la Nouvelle-France se rendait jusqu’au golf du 
Mexique. En 1730, le territoire de la Louisiane était en plein développement 
et ses richesses attiraient un grand nombre d’individus. On a ainsi perdu la 
trace de plusieurs faux sauniers déportés en Nouvelle-France. 
 
Conclusion 
Pendant longtemps, la déportation fut utilisée comme méthode de peuplement 
et pour se débarrasser des indésirables. La déportation des Acadiens demeure 
un exemple éloquent de cette pratique. Pour les faux sauniers, ils devaient  
choisir entre croupir en prison, ramer sur les galères ou accepter l’exil en 
Nouvelle-France. Chacune des alternatives possédait un risque élevé de mourir.  
 
Une centaine de faux sauniers ont obtenus une concession dans les seigneuries 
longeant le fleuve Saint-Laurent ou tout près. Mon ancêtre maternel Jacques 
Barbe s’est installé sur une terre, à Terrebonne en 1733. Il y trouva une épouse 
qui lui donna deux filles avant de décéder. Deux fils et une autre fille vinrent 
au monde avec sa seconde épouse. Vers 1770, la famille Barbe déménagea sur 
l’île Jésus.  
 
Tous les descendants des faux sauniers ont reçu un magnifique héritage. Nos 
ancêtres ont résisté à toutes sortes de bactéries qu’ils rencontrèrent dans les 
prisons insalubres,  lors de la traversée, lors du défrichement de leur terre, etc.. 
Nous devons leur dire merci pour la richesse de notre héritage génétique.

A c t i v i t é s
Une nouvelle activité – le 
pickleball 
Dès la reprise en septembre, votre association met de 
l’avant une nouvelle activité sportive à l’intention de 
ses membres et conjoints-conjointes. Il s’agit du pick-
leball, un sport qui gagne en popularité chez les per-
sonnes de plus de 55 ans. 
 
L’activité pickleball se déroulera au Centre ACCÈS 
(6500 boul. Arthur-Sauvé) tous les mardis, entre 10h 
et midi, à compter du mardi 7 septembre prochain, et 
ce, jusqu’au 21 décembre pour cette première session. 
 
Une séance d’initiation sera donnée le mardi 7 septem-
bre pour ceux et celles qui ne sont pas familiers avec 
ce sport. De plus, les équipements seront fournis au 
besoin lors de cette initiation. 

Le coût d’inscription est de 50 $ pour la session. Faites vite, les places sont li-
mitées.  
 
Pour information et inscriptions : 450-661-3394 ou aervl@videotron.ca 
https://www.pickleballquebec.com/fr/le-pickleball-un-sport-pour-tous-et-
toutes/
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Aux membres de l’AERVL 
  

GPL assurance vous offre un pro-
gramme d’assurance automobile et 
habitation, comprenant gratuitement 
le programme d’assistance ALADIN. 
  
Voici quelques inclusions de ce pro-
gramme : 
  
- L’assistance juridique par téléphone 
(pour vos questions d’ordre légal) 
 
- L’assistance téléphonique pour le 
support émotif (lorsque vous tra-
versez une période  difficile) 
 
- L’assistance à domicile (soins infir-

miers, aide ménagère, répit aux proches aidants) 
 
- Le référencement de fournisseurs fiables, en plus de 
rabais avantageux 
  
De plus, bénéficiez d’avantages additionnels si vous 
assurez votre habitation et votre automobile : 
 
- L’assistance routière et l’assistance conseils automobiles 
 
- La planification de voyage 
  
Appelez-nous pour une 
soumission sans obligation 
en mentionnant que vous 
faites partie de l’AERVL 
dès aujourd’hui au 450-
978-4446.

11



12

Avec la rentrée qui cogne déjà à nos portes, plusieurs se sentiront bien 
chanceux d’être à la retraite. La retraite, c’est le moment idéal pour se 
poser et profiter allègrement de la vie. Une pause bien méritée, mais 
pas uniquement. C’est aussi l’occasion de penser et repenser votre 
environnement et vos habitudes de vie pour améliorer votre nouveau 
quotidien. Pourquoi ne pas consacrer un peu de votre temps à votre 
santé, dont votre audition. Il y a des moyens simples et efficaces 
d’une part pour la préserver, ainsi que pour la renforcer. 

REPENSEZ VOTRE MAISON
Vous retrouvant plus souvent à la maison maintenant, il est peut-être 
temps de faire quelques aménagements dans votre logis, afin d’aider à 
minimiser les bruits ambiants et ainsi, faciliter la communication. Installer 
des rideaux acoustiques et des tapis, faire poser des fenêtres à double 
vitrage pour vous isoler des bruits extérieurs, placer les électroménagers 
dans une pièce fermée si possible, autant de petites astuces qui pourront 
aider à diminuer les agressions sonores. 

Vos oreilles sont un organe fragile que vous devez protéger, surtout que 
l’audition a tendance à se dégrader plus rapidement après l’âge de 65 
ans. C’est l’évolution normale, mais par de simples actions il est possible 
d’atténuer ou de ralentir son vieillissement. 

RÉAPPRENEZ À ENTENDRE
À la maison, vous avez plus d’opportunités pour exercer et renforcer votre 
ouïe ! Prenez ce temps pour vous consacrer à des exercices faciles et 
ludiques. Apprenez à écouter. Soyez attentif à vos pas, votre voix, les 
vibrations du son. Nous sommes parfois tellement occupés que nous 

ne prenons pas le temps de véritablement entendre. Écoutez la radio ou 
de la musique sans hâte dans un endroit calme et tentez de distinguer 
les différents instruments de musique. Percevoir et identifier différents 
types de sons aide à entretenir votre mémoire auditive. Profitez-en pour 
apprendre une nouvelle langue. Entendre de nouveaux sons et de nouvelles 
intonations vous permettra d’exercer votre audition et de lui donner des 
chances supplémentaires de rester jeune. Pratiquez le yoga, c’est prouvé 
que certaines positions peuvent améliorer votre audition ! Comme certaines 
postures aident la circulation sanguine, on voit donc le fonctionnement des 
nerfs amélioré et cette circulation est bénéfique pour le fonctionnement 
de vos oreilles. 

Surtout, continuez à échanger avec les gens et à participer à des activités 
sociales. La communication demeure ce qu’il y a de plus important afin de 
préserver la capacité de compréhension de la parole. Jouer à des jeux de 
société aide aussi les fonctions cognitives et rend le cerveau plus réactif, 
et par conséquent, plus réactif aux sons. 

VIVEZ EN SANTÉ
Maintenir des activités de loisirs tant sportives que culturelles aide à rester 
en bonne santé et à garder autant sa forme physique qu’intellectuelle. La 
période de la retraite peut être vue comme une opportunité incroyable pour 
apprendre ou encore parfaire ses connaissances dans une multitude de 
domaines. Pour garder votre corps et votre esprit vifs encore longtemps, 
mettez toutes les chances de votre côté et prenez en main votre santé dès 
maintenant. Assurez-vous de pouvoir profiter pleinement de cette période 
unique de votre vie et prenez rendez-vous chez un audioprothésiste afin 
de faire tester votre audition.

LA RETRAITE :  
UNE BELLE OCCASION  
DE PARLER AUDITION.

« J’AI DE GRANDS PROJETS POUR MA RETRAITE, JE ME TIENS OCCUPÉ. » 

Par Judith Bougie 

audioprothésiste



POUR BIEN PROFITER DE VOTRE RETRAITE, PRENEZ 
SOIN DE VOTRE AUDITION DÈS MAINTENANT.

CliniqueAuditiveBougie.ca 
3030, boul. Le Carrefour, 100M, Laval (Québec)  H7T 2P5

Faites tester votre audition dès aujourd’hui !

 @cliniqueauditivebougie 

 info@cliniqueauditivebougie.ca |  450 688-6570
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Te m p s  l i b r e

Mes photos 
avec Jacques Bouchard 
 
Scènes d’automne 
Ma présentation nous rappelle les scènes d’automne 
au Québec. Il y en a trois de Saint-Faustin, une de Wa-
kefield, trois de Charlevoix, une de Terrebonne au parc 
du Moulin. 
 
Wakefield.  
On peut prendre le train à vapeur à Gatineau pour se 
rendre à Wakefield. Le train longe la rivière Gatineau. 
Le trajet est de 60 km. À destination, l’engin est tourné 
à bras humain sur une plaque tournante pour le retour. 
On peut visiter un ancien moulin à eau qui est devenu 
un musée et le cimetière qui est sur le même chemin. 
Il y a des personnalités connues de nom. De plus il y 
a des petites boutiques.par temps claire vous permet 
de voir une partie de l’île aux Coudres. Ce site a déjà 
eu une tour d’observation pour détecter les feux de 
forêt. Si vous faites des recherches, vous trouverez des 
vestiges d’ancrage et des bouts de fil de fer.
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Charlevoix - Trois photos de paysages enchanteurs et des couleurs d’automne.  
Route dans le Parc des grands Jardins menant au Lac-Saint-Jean



Vieille grange encore debout, située dans Saint-Urbain. 

 
 
La montagne 
Celle du lac des Cygnes au Parc des Grands Jardins. Belle 
randonnée pédestre pour atteindre le sommet. Une fois rendu 
au sommet, la vision par temps claire vous permet de voir 
une partie de l’île aux Coudres. Ce site a déjà eu une tour 
d’observation pour détecter les feux de forêt. Si vous faites 
des recherches, vous trouverez des vestiges d’ancrage et des 
bouts de fil de fer. 

 
 
Terrebonne - RÉFLEXION 
Facile à trouver même si entouré de végétation. Pour s’y ren-
dre, il faut se stationner au parc de l’Île du Moulin. Traverser 
le pont devant la bibliothèque, continuer jusqu’au barrage. 
Prendre le sentier vers la droite et marcher le long de la rivière 
jusqu’au petit barrage. Là vous verrez cette magnifique de-
meure avec vue sur l’île.
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Saint-Faustin 
Trois images montrant des paysages recherchés par les photographes.



Retraité du Service des incendies depuis mars 2017, Marc Normand a commencé sa carrière de pompier le 18 février 1985 à 
la caserne #1 (Pont-Viau). Après quelque temps à la caserne #9 (Vimont), il a passé la majorité de sa carrière (18 ans) à la  
caserne #2 (Chomedey). Par la suite, et pour les douze dernières années avant sa retraite, on le retrouve comme officier à la 
caserne #8 (Sainte-Rose), couronnant ainsi une carrière de 32 années au service de la population lavalloise. 
 
Tout en étant pompier, en juillet 2004, il a débuté une carrière de courtier immobilier avec 
l’agence Royal LePage (la plus vieille bannière immobilière au Canada), auprès de  
laquelle il s’est démarqué en méritant la mention de « Maître vendeur » tous les ans depuis.  
 
Maintenant, il souhaite offrir ses services à tous nos membres afin de les représenter dans 
une transaction future que ce soit pour la vente ou l’achat d’une propriété (condominium). 
 
Pour les membres de l’AERVL, Marc Normand est en mesure d’offrir un service personna-
lisé complet et attentif, et ce, en respectant les règles émises par le gouvernement. 
 
On peut rejoindre Marc Normand par téléphone au (514) 591-1221 ou par courriel au  
marcnormand@royallepage.ca 
www.maisonrivenord.ca   www.royallepage.ca

Découpez 

L’ASSOCIATION DES EMPLOYÉS RETRAITÉS DE LA VILLE DE LAVAL 

AVIS DE CHANGEMENT D'ADRESSE 
 
Date : _______________________________________________________ 
 
Nom : ________________________________________________________________      Prénom ____________________________________ 
 
Nouvelle adresse : ____________________________________________________________________________________________________ 

(appartement) (no. civique) (rue)           
 
Ville : _________________________________________  Province : ____________________________  Pays : _________________________ 
 
Code postal : ________________ Téléphone : (______)  ________  -  __________ Poste : _________________ 
 
Adresse courriel : ______________________________________________   l’adresse courriel est importante pour nos communications futures 
 
Ancien Service : _______________________________________________ No. d’employé : __________________ 
 
Groupe d’employés (cadre, col bleu, col blanc, etc.) ______________________________________________________ 
 
Note : Toutes les informations sont pour l’usage de l’AERVL seulement et ne seront transmises à aucun autre organisme. 
 
Nous faire parvenir vos informations par courriel :  aervl@videotron.ca      ou par la poste :

✄

L’Association des employés retraités de la Ville de Laval 
3235, Saint-Martin Est, 

Laval (Québec) H7E 5G8 
Courriel : aervl@videotron.ca

De plus, vous devez faire parvenir vos changements  
au comité de retraite : 

Comité de retraite du régime de retraite des employés de la Ville de Laval 
3310, des Châteaux, Laval, Québec H7V 0B8
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PROGRAMME 
D’AIDE 

 

Cher(e) ami(e) retraité(e), si tu crois  
souffrir d'un problème d'alcool, de jeux, 

de médicament, de drogue ou de  
dépendance affective et que cela affecte ta 

vie personnelle ou familiale,  
une solution s'offre à toi. Informe-toi. 

 
Alain Renaud (579) 630-1411 

Exprimez-vous et 
partagez vos passions ! 
 
Dans notre nouvelle chronique «Temps libre», nous souhaitons découvrir 
les talents et les passions des membres de l’AERVL ou de leurs proches. 
 
Il y en a qui s’adonnent à des activités artistiques comme la peinture, 
l’aquarelle, la sculpture, la photo, la musique, la poésie, etc. D’autres col-
lectionnent les timbres, les antiquités, les cartes de sports, les disques de 
vinyle, etc. Certaines et certains occupent une partie de leur temps libre à 
des sports ou des activités physiques ou à la gastronomie, l’artisanat, le 
jardinage, la chasse, la couture, etc. Il y a aussi celles et ceux qui consa-
crent leur temps libre au bénévolat et aux causes humanitaires. 
 
Faites-nous parvenir par courriel, vos textes et vos photos ou faites-nous 
connaître les collègues dont les activités mériteraient d’être appréciées. 
 
D’avance merci .

Lors du Tournoi de golf de l'AERVL, les participants les golfeurs et golfeuses ont été choyés comme le démontre la belle table de ca-
deaux! Merci à tous les partenaires et aux participants.'' 
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30e anniversaire 
27e Finale des Jeux du Québec de 
1991 à Laval 
Du 22 au 30 juillet 2022, la 55e Finale des Jeux du 
Québec de Laval permettra enfin aux jeunes 
athlètes de célébrer la reprise de leur sport et de 
vivre une expérience mémorable. 
 
Pour vivre l’effervescence de cet événement tant 
attendu, nous vous proposons un retour en arrière 
en revisitant les moments forts des Jeux du Québec 
de 1991 à Laval qui célèbrent cette année leur 
30e anniversaire. 
 
La 27e Finale a gravé le cœur des Lavallois, étiez-
vous de la partie ?  
 

Une Finale imprévue à Laval ! 
Saviez-vous qu’il y a 30 ans, la Ville de Laval réa-
lisait le défi colossal d’accueillir la 27e Finale des 
Jeux du Québec, sans même avoir déposé sa candi-
dature ?  
 
Alors que la Ville de Sherbrooke devait se désister, 
la direction de SPORTSQUÉBEC a fait appel à la 
Ville de Laval qui avait antérieurement manifesté 
un intérêt et qui disposait des ressources 
requises. Pour la toute première fois, elle accueil-

lerait l’événement sur son territoire en 1991. Quelle bonne nouvelle ce 
fut pour les Lavallois ! 

Crédit photo : Jeux du Québec 
 
Le directeur général de la Finale de 2022, Marc DeBlois, a demandé à M. 
Régent Martimbeau, directeur du Service des loisirs et des sports de 
l’époque, quel était son plus beau souvenir de ces Jeux du Québec : « 
C’est définitivement la fierté de notre organisation. On pouvait organiser 
n’importe quoi. On avait le système et le personnel pour le faire. Les gens 
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étaient impliqués et j’avais une grande confiance 
en mes employés. Tout le monde travaillait fort et 
bien. C’était de très belles années. »  
 

Des infrastructures revampées 
Être la ville hôtesse des Jeux du Québec possède 
son lot de bénéfices : la tenue de cet événement a 
non seulement permis de mettre de l’avant la pra-
tique de l’activité physique chez les jeunes, elle a 
aussi permis aux Lavallois de jouir d’infrastruc-
tures de qualité.  
 
« Le centre sportif Josée-Faucher et la piste d’athlé-
tisme de l’école Vanier avaient été remis à neuf à 
l’occasion du passage des Jeux et les Lavallois en 
ont profité de nombreuses années. Les terrains de 
baseball et de softball ont aussi été mis aux normes 
pour les Jeux. » Jean-Pierre Tessier, directeur géné-
ral adjoint des Jeux de Laval en 1991. 
 

L’implication de la communauté 
 « La force de Laval était l’implication active des 
citoyens. L’événement s’est déroulé sur l’ensemble 
de l’île de Laval, le nombre de bénévoles néces-
saire était donc important. Nous n’avions qu’une 
année de préparation ; par chance le recrutement de 
bénévoles a été un fort succès. » Jean-Pierre       
Tessier, directeur général adjoint des Jeux de Laval 
en 1991.  
 
La venue d’un événement d’une telle envergure a 
suscité un fort intérêt auprès des bénévoles passion-
nés du milieu sportif – qui ne pouvaient contenir 
leur fébrilité à l’approche des compétitions, comme 
en témoignent les articles de La Presse et du Cour-
rier Laval. L’engouement créé par les Jeux du Qué-
bec est difficile à décrire : il faut vivre l’expérience 
pour savoir ! 
 

Une programmation bien diffé-
rente d’aujourd’hui 
En 30 ans, les disciplines présentées aux Jeux du 
Québec d’été ont bien changé ! Lors de la 27e Fi-
nale, on pouvait y retrouver des compétitions de 
tennis, de plongeon au Centre de la nature, de ski 
nautique sur le lac Labelle dans les Laurentides 

ainsi que de voile sur la rivière des Prairies. Le Comité organisateur de 
1991 n’a donc pas eu le choix de sortir de son territoire pour s’adapter à 
la programmation de l’époque. 
 
Petite anecdote : malgré le fait qu’une Finale est planifiée dans les moin-
dres détails, certains éléments tels que la météo peuvent créer des situa-
tions hors de notre contrôle, mais à la fois cocasses. Pendant la 
compétition de voile, le vent n’était pas au rendez-vous ; une équipe spé-
ciale a donc dû ramener au point de départ les bateaux après chaque ré-
gate, car le courant les déportait trop loin !  
 

Les fameuses mascottes 
La mascotte est très importante pour une Finale des Jeux du Québec, car 
elle représente l’image de la ville, amuse les jeunes et les moins jeunes 
et fait partie intégrante de la culture des Jeux.  
 
Pour la première et la dernière fois des Jeux, ce n’est pas une, mais bien 
cinq mascottes qui représentaient cet événement. Baptisées la famille 
Vital, les cinq mascottes qui en faisaient partie se nommaient Protéine, 
Adrénaline, Vitamine A, Vitamine B et Vitamine C. Elles représentaient 
les valeurs familiales et l’énergie de la Ville par leurs couleurs éclatantes. 
 
À ce propos, M. Régent Martimbeau, directeur du Service des loisirs et 
des sports de l’époque s’est exprimé à ce sujet : « La famille Vital ! En-
voyer les cinq personnes dans différents événements. Ouf ! Très difficile 
à encadrer. »  
  

Des vêtements promotionnels au goût de 1991 !  
Je ne sais pas pour vous, mais cette collection à l’image des mascottes et 
des disciplines présentées en 1991 nous rappelle les t-shirts HUMEUR 
DESIGN que beaucoup d’entre nous ont portés dans les années 80-90. 
Ces chandails très populaires ont dernièrement fait leur retour sur le mar-
ché en présentant de nouveaux modèles avec le même style vintage de 
l’époque.   
 
Si vous avez encore quelques items de la collection des Jeux de 1991, res-
sortez-les, vous allez faire des jaloux ! 
  

L’impact des Jeux du Québec pour  
Lysanne Richard 
Saviez-vous que la plongeuse de haut vol, Lysanne Richard, avait repré-
senté la délégation Saguenay en plongeon lors des Jeux du Québec à Laval 
en 1991 ? En plus d’être une athlète de niveau international, elle a publié 
un livre sur le dépassement de soi, est conférencière et développe divers 
projets afin de faire connaître sa discipline au grand public. 
 

19



Visionnez ses retrouvailles avec son entraîneuse de 
l’époque, Claudine Tremblay, une grande passion-
née du sport qui s’implique depuis toujours comme 
bénévole pour les Jeux du Québec, co-présidente 
du club cyclisme Espoirs Laval et également mère 
de deux jeunes athlètes qui ont eu la chance de par-
ticiper aux dernières Finales. 
 

Une programmation culturelle 
riche en spectacles !  
Ceux qui participent aux Jeux du Québec s’enten-
dent pour dire que les cérémonies sont des mo-
ments forts de l’événement. Parmi les artistes 
invités, Laval a eu la chance d’accueillir l’auteur-
compositeur-interprète Gregory Charles lors de sa 
cérémonie d’ouverture ainsi que Julie Masse lors 
de la cérémonie de clôture.  
« Les cérémonies sont les moments où tous les 
athlètes, entraineurs, officiels et bénévoles se re-
groupent pour créer des liens entre toutes les délé-
gations. En 1991, c’était vraiment beau de voir les 
jeunes échanger leur numéro de téléphone et leur 
adresse afin de pouvoir s’écrire, car les réseaux so-
ciaux n’existaient pas à cette époque. » Martine 
Deschamps, DG de Hockey Laval et ancienne 
cheffe de mission lors des Jeux de 1991 
 
En plus des cérémonies, une multitude d’activités 
et d’événements a été prévue à l’intention des 
athlètes. La ville s’était entre autres mobilisée pour 
offrir un volet artistique regroupant des jeunes de 
toutes les régions ainsi qu’une programmation des 
plus diversifiées.  
 

Des partenaires engagés 
Lors de l’organisation de la 27e Finale, de nom-
breuses entreprises étaient au rendez-vous et ont 
voulu s’impliquer pour les Jeux du Québec en 
contribuant au développement du sport amateur de 
compétition pour des milliers de jeunes athlètes 
québécois.  
 
Parmi ces partenaires, on peut remarquer qu’après 
toutes ces années, nous pouvons encore compter 
sur l’appui de plusieurs d’entre eux tel que Desjar-
dins et Trévi. 

Le succès d’une Finale passe également par le soutien de ses partenaires, 
sans qui elle ne serait pas possible. Un grand merci à tous !  
 

Des lieux inusités ! 
L’organisation d’une Finale laisse souvent place à quelques lieux ou élé-
ments inusités. Dans le cas des Jeux de 1991, la course de cyclisme « contre-
la-montre » a eu lieu sur l’autoroute 440. Et oui ! L’autoroute avait été 
bloquée pour l’occasion, entre l’autoroute 13 et le boulevard Le Carrefour. 
 
Imaginez-vous une telle course avoir lieu aujourd’hui en pleine période 
de pointe ?  
 

Le 25e anniversaire de la Ville de Laval 
En plus d’accueillir pour la première fois sur son territoire les Jeux du 
Québec, la Ville de Laval célébrait cette même année son quart de siècle. 
Les Jeux du Québec ont été l’élément central des célébrations du 25e an-
niversaire, une fierté pour la Ville ainsi que pour toute l’équipe du Comité 
organisateur. 
 
Le 6 août de chaque année, les Lavallois célébrèrent la fusion des 14 mu-
nicipalités qui ont donné naissance à la Ville de Laval. 
 

Ce que les médias en disaient 
Plusieurs journalistes ont prêté leur plume en couvrant les différents sites 
de compétitions, alors décentralisés volontairement par le Comité orga-
nisateur afin de faire vivre l’événement sur tout son territoire. On ap-
prend, à la lecture d’un article de Pierre Foglia, que les gens avaient de 
la difficulté à se retrouver, car personne ne connaissait Laval, mais plutôt 
ses 14 municipalités. Les compétitions n’avaient pas lieu à Laval, mais à 
Duvernay, à Pont-Viau et à Chomedey, aux dires de certains ! 
 

30 ans plus tard, l’histoire continue !  
L’énergie dégagée par une Finale des Jeux du Québec fait écho à grande 
échelle, si bien qu’elle crée une frénésie profitable non seulement aux 
athlètes et aux parents, mais à tous les citoyens, aux commerces locaux et 
aux partenaires qui profitent d’une vitrine touristique à travers la province. 
 
Elle permet à une ville de se doter d’infrastructures nécessaires au déve-
loppement sportif et à la promotion des saines habitudes de vie. On com-
prend bien pourquoi Laval souhaitait accueillir à nouveau les Jeux du 
Québec et participer une fois de plus à la promotion des saines habitudes 
de vie – mais cette fois, pour une nouvelle génération d’athlètes. Comme 
si la vision initiale de 1991 portait encore ses fruits, 30 ans plus tard, au 
profit d’une édition encore plus évoluée.  
 
Serez-vous de la partie ? C’est un rendez-vous, du 22 au 30 juillet 2022 !
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TOPOLOGY CHEZ IRIS : 
 
Un ajustement parfait, une vision exceptionnelle et un style remarquable. 
Cela vous est-il arrivé ? Vous voyez la monture parfaite, vous l’essayez et vous vous rendez compte 
qu’elle n’est pas faite pour vous ? Même si la majorité des lunettes sont faites pour s’adapter à tous les 
visages, chacun d’entre nous est unique.  Pour certains d’entre nous, il est difficile de trouver une mon-
ture que nous aimons et qui nous va parfaitement.   
 
Il peut être frustrant quand on sait que la différence entre une monture confortable qui nous va bien et 
une monture moins flatteuse, qui glisse ou laisse des marques sur le nez, n’est souvent qu’une question 
de millimètres.  Heureusement, IRIS, en collaboration avec Topology Eyewear, tient compte de vos 
traits uniques et vous propose des lunettes de qualité adaptées aux mensurations spécifiques de votre 
visage.  
 
Des montures qui vous vont parfaitement sont désormais possibles ! Lors de votre prochaine visite 
chez IRIS, demandez une numérisation de votre visage en 3D et découvrez l’option de lunettes sur 
mesure qui vous convient le mieux.  Notre nouvelle technologie analyse 20 000 points de mesures de 
votre visage en quelques minutes pour reproduire votre visage au millimètre près.  Une fois la numé-
risation faciale effectuée, il est facile de trouver la monture parfaite.  
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Saviez-vous que notre numérisation pour Topology est effectuée en boutique à l’aide d’un iPad, alors 
que vous êtes confortablement assis ou debout ? 
 
Vous recherchez des lunettes qui reflètent votre personnalité et votre style unique ? Les lunettes sur 
mesure de Topology sont fabriquées avec votre choix d’acétate italien ou d’acier inoxydable dans une 
sélection étonnante de couleurs, de motifs et de finitions.  Le design de la monture peut être modifié, 
un peu plus petit, un peu plus grand, et en utilisant notre technologie d’ajustement virtuel, vous pouvez 
voir exactement comment la monture se présentera sur votre visage.  Pour une personnalisation opti-
male, votre nom peut être gravé sur la branche.  
 
Chez IRIS, notre objectif est d’améliorer la vision des Canadiens tout en faisant vivre l’expérience d’une 
meilleure vision ! Nous vous invitons à faire l’expérience d’une numérisation 3-D et à en apprendre da-
vantage sur cette technologie étonnante.   
 
Voici un conseil. Une fois que vous avez terminé votre numérisation 3D, vous pouvez explorer les styles 
de montures pour découvrir ce qui est parfait pour vous sans avoir à essayer toutes les montures de 
la boutique ! Que vous soyez prêt à vous lancer dans la fabrication de lunettes sur mesure ou que 
vous vous demandiez simplement comment les styles de cette année s’adaptent à votre visage, de-
mandez votre numérisation sans frais ! 
 
Topology répondra à vos attentes avec de magnifiques montures sur mesure, et IRIS les associera à 
des verres sélectionnés pour vos besoins et votre style de vie. Votre achat, unique en son genre, sera 
protégé par notre garantie inconditionnelle.  
 
Prenez rendez-vous dès aujourd’hui pour faire numériser votre visage ! 
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